

---

***El coronel Perón en la Secretaria de Trabajo y Prevision***

*Fragmentos de discursos*

Diciembre de 1943

---

***Presentación***

*2 de diciembre.- El coronel Juan Perón, como titular de la Secretaría de Trabajo y Previsión, anuncia ruta por la Red Argentina de Radiodifusión.*

No soy hombre de sofismas ni de soluciones a medias. Empeñado en esta tarea no desmayaré en mi afán ni ocultaré las armas con las que combatiré en todos los terrenos, con la decisión más absoluta, sin pensar si “ellos” o yo hemos de caer definitivamente en esos campos.

---

***Unidos***

*9 de diciembre.- En la Unión Ferroviaria, de Rosario.*

Yo despertaré la confianza del pueblo, pero lo haré por medio de actos. Conozco al hombre de mi Patria, porque vosotros y vuestros hijos han pasado bajo mi comando. Me voy a permitir daros un consejo, porque soy un soldado del gremio más poderoso y sindicado: los militares. Por eso les aconsejo que para conseguir la cohesión y la fuerza que hemos conseguido nosotros siempre permanezcáis unidos.

---

***Esclavos no***

*20 de diciembre.- En el almuerzo del Profesorado y Magisterio.*

Pienso siempre que Alejandro el Grande no fué tan grande por sus conquistas como por su cultura aristotélica. En contra de lo acostumbrado por la Grecia antigua, de utilizar a los esclavos sabios de sus conquistas para la instrucción de los niños lacedemonios, Licurgo prohibió tal práctica, para reemplazarlos por hombres especialmente capacitados, porque los esclavos no podían ser maestros de los espartanos.

---

***Grandes***

No hay país, señores, que pueda ser grande si no son grandes los que forjan y ascenderán el temple y el alma de sus hijos.

1944

---

***El lugar***

*10 de febrero.- De su Mensaje a la Patagonia.*

Y, porque sé que la realidad geográfica modifica la realidad social, no se aplicarán para el Sur métodos que el buen criterio aconseja para otras zonas del país.

---

***Siempre***

*15 de febrero.- Al informar, por la Red Argentina de Radiodifusión, cómo cristalizó generosamente la ayuda a los damnificados del terremoto de San Juan, tarea que encabezó.*

De este doloroso episodio, señores, nos queda ahora una valiosa enseñanza: en los caminos de la grandeza, como en los de la adversidad, los argentinos seremos siempre un solo organismo, una sola voluntad, un solo, unánime sentimiento.

---

***Cumplir***

*1º de Mayo.- Dirigiéndose por radio a los trabajadores, el coronel Perón pronuncia una frase elevada a la categoría de divisa de su actuación.*

En diciembre del año anterior, cuando asumí la dirección de la Secretaría de Trabajo y Previsión, el organismo con que el Estado Argentino se proponía intensificar el cumplimiento de su deber social, me dirigí a todos los trabajadores, persuadido de que ellos compartirían los propósitos del gobierno, con esa extraordinaria intuición que poseen las masas. No incurrí entonces en el error de enunciar un programa de realizaciones inmediatas, seguro de que la prosecución de un fin social superior, señalaría el camino y la oportunidad de las conquistas y las reformas.

Creo que las reivindicaciones, como las revoluciones, no se proclaman, se cumplen sencillamente. Y ese cumplimiento que nos llevó siempre a preferir los realizadores a los teorizantes, fué la consigna rígida a que ajustamos nuestra acción estatal. He sido fiel a ella porque entiendo que mejor que decir es hacer y mejor que prometer es realizar.

---

### ***¡No!***

No queremos agitadores a sueldo, verdaderos vampiros sociales, sensibles a los halagos del dinero patronal o extranjero, especie de filibusteros del campo gremial y aficionados a “alzarse con el santo y la limosna” y a disfrutar del lujo y de los regalos de la vida burguesa. Estas verdaderas alimañas son enemigas de las conquistas sociales.

---

### ***Todos***

Trabajamos empeñosa y obstinadamente para todos. Para vosotros y para nosotros, en una labor ausente de promesas y de palabras, para que nadie en esta tierra generosa y altiva, sienta la angustia de sentirse socialmente olvidado. Para todos los que cumplen su destino tremendo con el dulce cantar del yunque por la suprema dignidad del trabajo.

---

### ***Disciplina***

*3 de mayo.- Después de ser leída la Orden del Día N° 1 al personal de la Secretaría de Trabajo.*

La disciplina para el soldado no puede ser ni temor, ni obligación, ni horario, ni la consecuencia de una amenaza. La disciplina es conciencia de responsabilidad exclusivamente. La libertad en el trabajo es siempre más rendidora y más beneficiosa que los rigorismos, que convierten a los empleados en autómatas, condición que no deseamos para ninguno de los esforzados trabajadores del Estado.

---

### ***Justicia***

*30 de mayo.- Ante una concentración obrera en la ciudad de Córdoba.*

Nuestra justicia es y será más sensible que letrada, más patriarcal que legalista; menos formulista y más expeditiva. Hay que responder a la urgencia de cada situación, libres del peso de las interpretaciones de procedimiento, y de cuanto enerva el pronunciamiento de la justicia ordinaria. Nuestras decisiones no pueden sujetarse a la secuela agobiadora de los procedimientos tradicionales, porque correríamos el albur de llegar siempre tarde.

---

### ***Impresión***

*31 de mayo.- A su regreso de Córdoba, después de ver las pruebas de un avión argentino.*

La prueba de la máquina fué excelente. Se remontó con rapidez, evolucionó con soltura, descendió serena. Pero lo que más me emocionó en ese instante, fué el cariño con que la saludaron al partir desde el Comandante en Jefe de Aeronáutica, coronel De la Colina, hasta el más modesto de los obreros. Se alzaron las manos, brillaron los ojos, latió fuerte el corazón; todos estábamos profundamente conmovidos. Es que teníamos conciencia de lo que importaba ese paso en firme dado por nuestros técnicos y nuestros obreros, trabajando sobre material exclusivamente nuestro.

---

### ***Ayer, hoy y mañana***

*1° de junio.- Ante una delegación de Maestros y Profesores Católicos.*

He considerado siempre que en cada una de las etapas de la vida de la Nación, en su pasado, en su presente y en su porvenir, se ha cristalizado una obra que es más de Dios que de los hombres. El pasado pertenece a nuestra Historia y a nuestros héroes; el presente tenemos la grave responsabilidad de tenerlo en nuestras manos; pero el

futuro, señores, que es lo más valioso porque es la esperanza de la Patria, ése es de los maestros que amasan y forjan diariamente en las escuelas de los hombres del mañana, de quienes dependen la grandeza de la nacionalidad y de la Patria.

---

### ***¿Ladran? señal que cabalgamos***

*5 de junio. Dirigiéndose a los ferroviarios en una cena de camaradería.*

No he de detenerme a refutar las calumnias sectarias o políticas que elementos descalificados suelen poner en movimiento, con fines inconfesables; tarde llega a su casa quien se detiene en el camino para arrojar piedras a los canes que ladran.

Pero ya Cervantes puso en labios del caballero inmortal: “¿Ladran? Señal que cabalgamos...”

---

### ***Destino***

*10 de junio.- De mi conferencia en el Colegio Nacional de la Universidad de La Plata, sobre “Significado de la Defensa Nacional desde el punto de vista militar”.*

Hoy los pueblos disponen de su destino. Ellos labran su propia fortuna o ruina. Es natural que ellos en conjunto defiendan lo que cada uno por igual ama y le interesa defender de la Patria y su patrimonio.

---

### ***Representación***

Un país en lucha puede representarse por un arco con su correspondiente flecha, tendido al límite máximo que permite la resistencia de su cuerda y apuntando hacia un solo objetivo: ganar la guerra.

---

### ***Paz***

Las naciones llamadas pacifistas, como es eminentemente la nuestra, si quieren paz, deben prepararse para la guerra.

---

### ***Perduración***

*12 de junio.- Al recibir de un grupo de artistas una medalla de oro.*

Pertenezco a una generación y a un grupo de hombres relativamente jóvenes que han hecho de los valores espirituales todo su bagaje y todas sus riquezas. Por esta razón, nosotros, eminentemente espiritualistas, estamos cada día más cerca de los hombres que piensan más con el corazón que con el bolsillo. Los artistas de todo género, he dicho en otra oportunidad, tienen para nosotros el extraordinario valor de pensar en su trabajo con un idealismo que honra al hombre, porque es el único valor eterno.

---

### ***Directo***

*17 de junio.- En el Comando de la Tercera División del Ejército, dirigiéndose a las delegaciones obreras de Paraná.*

No queremos que se siga dando el caso de representantes obreros que no deseen que se arreglen los conflictos, porque ellos viven de esa lucha entre el capital y el trabajo. Por eso, cuando nosotros vamos a resolver los conflictos entre el capital y el trabajo, exigimos en primer término que los representantes sean auténticos trabajadores, y obligamos también a que los patronos sean también auténticos patronos.

---

### ***Hormiga***

*21 de junio.- Al cambiar impresiones con una delegación de la Federación Médica Argentina.*

Lo que aquí ha ocurrido es que se ha tratado de resolver aspectos parciales, sin enfocar racionalmente el problema de conjunto. Es un mal latino, y particularmente americano. Me recuerda un símil que siempre yo establezco en estas cuestiones. Es el caso del señor que cuida su jardín invadido por las hormigas y que todas las mañanas se levanta y con un plato en la mano va tomando una a una a las hormigas y las echa al fuego, y repite esa operación todas las mañanas sin pensar que su tarea está más en el hormiguero que en las hormigas. Ese es el criterio con el cual se han abordado todos los problemas médicos de nuestro país, pese a todo cuanto se ha escrito, pensado, dicho, legislado y promulgado al respecto.

---

## **Causantes**

No quiero terminar sin antes contestar una apreciación del Dr. Monteverde con la misma franqueza que él ha usado. He estudiado mucho la guerra en mi vida, he sido durante diez años profesor de esa materia en nuestra Escuela Superior de Guerra, he cursado varios institutos en Europa y nunca pensé que cuanto yo he hecho en ese sentido pudiera tener como finalidad la destrucción de la humanidad. Es éste un concepto generalizado en algunos centros que yo no frecuento. He entendido siempre que he sacrificado mi vida estudiando, para que si mi país se viese algún día amenazado por otro, pudiera yo ofrendarle el producto de ese estudio y aún el de mi propia vida, en la defensa de su integridad moral y material. Afirmar que nosotros estudiamos para la destrucción no es en mi concepto la verdad; y pensar que nosotros somos los causantes de la guerra sería como afirmar que ustedes son los causantes de la enfermedad.

---

## **Recuerdo y olvido**

*22 de junio.- En el Consejo Nacional de Previsión Social.*

Al pasado sólo debemos volver para inspirarnos en los grandes hechos de los hombres, de los que trascienda grandeza moral, genialidad creadora, afán renovador e ímpetus de realizaciones orgánicas, debiendo lanzar a las zonas oscuras del olvido, a los que por ambiciones deleznable y sensualismos cómodos e inútiles pretendieron paralizar el avance de la civilidad. Los primeros son como las corrientes de agua que fertilizan la tierra; los segundos son apenas hilos de agua que se insinúan sobre la dura roca para perderse en los arenales estériles.

---

## **Fe**

*20 de julio.- Con los tranviarios.*

Ya los timoratos que llegan hasta mí, me han dicho sibilamente al oído: “Tenga cuidado; usted hace un juego peligroso con las masas obreras”. Yo les he contestado: “Tengo fe en los hombres que trabajan, porque no he sido jamás engañado ni defraudado por los humildes. En cambio no puedo decir lo mismo de los poderosos”.

---

## **Excusa**

*12 de agosto.- Una de las características de Juan Perón es la puntualidad. Una vez llegó tarde al acto organizado por La Fraternidad. He aquí su excusa:*

Ante todo, debo rogarles me disculpen por haber llegado con retardo; en la Secretaría de Trabajo y Previsión teníamos más de 3.000 bancarios, a los que acabamos de atender.

---

## **“Ya he oído al ruiseñor...”**

*12 de agosto.- Cine Park.*

Yo no he ido a los tratados de trabajo ni a las leyes, ni a los teóricos que hablan del trabajo. He ido al trabajo. A propósito de esto, recuerdo que uno de mis técnicos me dijo un día trayéndome unos libros sobre Derecho de Trabajo y Previsión Social:

—Léalos, coronel, son muy interesantes.

—Le respondí con un recuerdo histórico.

Refiere Plutarco que cierta vez pasaba cerca de Esparta un circo y un amigo de Licurgo lo invitó a que lo acompañara a verlo. Le preguntó qué había de bueno allí, y contestó su amigo que había un hombre que imitaba maravillosamente al ruiseñor. Licurgo lo miró y le dijo: “No me interesa; ya he oído al ruiseñor”.

Del mismo modo, cuando el abogado me trajo los libros, yo le dije: Querido amigo: yo quiero ver eso en la fábrica y entre los obreros.

---

## **Visión**

*14 de agosto.- Al hablar con los empleados del Banco Hipotecario Nacional.*

La política social de un Estado ha de encarar los problemas humanos en forma integral, tomando a los hombres desde que nacen hasta que mueren, sea cual sea su condición social. La política social que no enfoca ese problema en forma integral estaría irremisiblemente condenada al fracaso; y es probable que las causas de

sonados fracasos en la política seguida hasta ahora por los diversos países hayan sido primordialmente el no haber abordado el problema en su conjunto.

En el futuro han de llegar aquí también las grandes empresas, los fuertes industriales, los bolsistas y los ricos que no se dedican a nada, porque en una sociedad donde todas sus actividades han sido armónicamente combinadas, el que no concurre al bien común con lo que tiene, no puede sobrevivir. Ninguno ha de ser perjudicado; ni el obrero gastará sus energías en forma inútil luchando con sus patronos o protestando sobre su salario o sus condiciones de trabajo; ni el que trabaja con el obrero perderá sus energías en pensar cómo ha de pagar sus cuentas, cubrir sus hipotecas y llevar sus hijos adelante en lo que atañe a su educación, ni el capitalista gastará su tiempo en pagar coimas a los obreros ni comprar a los jueces que puedan venderse.

---

### **Bomba**

*16 de agosto.-En la Unión de Obreros Municipales.*

Tener un dirigente que vaya tras otros objetivos ideológicos o políticos dentro de la organización, es como tener una bomba de tiempo metida dentro de la propia casa.

---

### **Las vacas**

*16 de agosto.- Ante el Sindicato de Encargados de Casas de Renta.*

Nuestra legislación social está atrasada porque contra ella se ha opuesto, en primer término, la falta de disposiciones apropiadas, y los políticos que tenían demasiadas cosas que hacer para ocuparse de los obreros, y el gobierno que ha sido de tinte netamente capitalista, ha considerado más las vacas y el trigo que los hombres.

Entendemos que el concepto de la Patria va dirigido especialmente a los humanos, porque ellos son los que trabajan, sufren y se sacrifican. El campo, las vacas, las casas, las riquezas, no tienen razón de ser sino para contribuir a la felicidad de los humanos.

---

### **Vivienda**

*20 de agosto.- En el Estadio del Colegio Nacional de San Nicolás.*

La vivienda no es un privilegio del hombre que puede, sino uno de los derechos del hombre del pueblo.

---

### **El avestruz**

*25 de agosto.- En la Bolsa de Comercio.*

Vamos en una evolución permanente. En todas las agrupaciones humanas, desde hace cincuenta años hasta el presente, se viene acelerando de una manera absoluta e inflexible hacia una evolución social de la humanidad que antes no había sido conocida. Cerrar los ojos a esa realidad, es esconder la cabeza dejando el cuerpo afuera como hacen los avestruces de la pampa.

---

### **Caldo de cultivo**

Esas masas inorgánicas, abandonadas, sin una cultura general, sin una cultura política, eran un hermoso caldo de cultivo para esos agitadores profesionales importados. Para hacer desaparecer de la masa ese grave peligro, no existen más que tres caminos, o tres soluciones: primero, engañar a las masas con promesas o con la esperanza de leyes que vendrán, pero que nunca llegan; segundo, someterlas por la fuerza; pero estas dos soluciones, señores, llevan a posponer los problemas, jamás a resolverlos. El tercer camino o la tercera solución, ha sido el peronismo justicialista.

---

### **Fuego**

También he defendido siempre la necesidad de la unión de todos los argentinos, y cuando digo todos los argentinos, digo todos los hombres que hayan nacido aquí o que se encuentren ligados a este país por vínculos de afectos o de ciudadanía. Buscamos esa unión porque entendemos que cualquier disociación, por insignificante que sea, que se produzca dentro del país, será un factor negativo para las soluciones del futuro; y si esa disociación tiene grandes caracteres y este pueblo no se une, él será el artífice de su propia desgracia, porque es indudable, señores, que si seguimos jugando a los bandos terminaremos por pelear, y es indudable también que en esa pelea ninguno tendrá que ganar sino que todos tendremos que perder, y es evidente que en este momento se está jugando con fuego.

---

## ***El hombre de la bolsa***

Sobre esta cuestión del sindicalismo existen prejuicios de los más arraigados, pero que no resisten el menor análisis. Todavía hay hombres que se asustan de la palabra sindicalismo. Ello me hace recordar a esos chicos que para hacerlos dormir a la noche, les hablan del hombre de la bolsa y que luego, cuando tienen 30 años, si les nombran “el hombre de la bolsa” se dan vuelta asustados aún cuando saben que ese hombre no existe.

---

### ***“Si yo fuera dueño de una fábrica...”***

Yo estoy hecho en la disciplina. Hace 35 años que ejercito y hago ejercitar la disciplina, y durante ellos he aprendido que la disciplina tiene una base fundamental: la justicia. Y que nadie conserva ni impone la disciplina si no ha impuesto primero la justicia. Por eso creo que si yo fuera dueño de una fábrica, no me costaría ganarme el afecto de mis obreros con una obra social realizada con inteligencia. Muchas veces se logra con el médico que va a la casa de un obrero que tiene un hijo enfermo, con un pequeño regalo en un día particular; Con el patrono que pasa y palmea amablemente a sus hombres y les habla de cuando en cuando, así como nosotros, en el ejército, lo hacemos con nuestros soldados. Para que los obreros sean más eficaces, han de ser manejados con el corazón. El hombre es más sensible al comando cuando el comando va hacia el corazón, que cuando va hacia la cabeza. También los obreros pueden ser dirigidos así, sólo es necesario que los hombres que tienen obreros a sus órdenes, lleguen hasta ellos por esas vías, para dominarlos, para hacerlos verdaderamente colaboradores y cooperadores.

---

## ***Lacra***

### ***27 de agosto.-En la plaza La Merced, de Pergamino.***

Queremos también que se acaben en nuestro país los hombres inútiles por desnutrición. Esto que haría reír despectivamente a cualquier estadista europeo, pensando en los millones de cabezas de ganado y en los millones de toneladas de trigo que producimos, es, desgraciadamente, una realidad, una desgracia social argentina. Sabemos que todos los años debemos renunciar a un 40 por ciento de la conscripción por inutilidad física, siendo la debilidad constitucional la lacra que más contribuye a ese porcentaje. Queremos que todos, señores, contribuyan para eliminar esto, porque esto que parece risible, es una triste realidad de la Patria.

---

### ***¿Por qué?***

Conversaba los otros días con un capitalista de una gran sociedad patronal y me decía: “Usted está haciendo la agremiación obligatoria”. No, le contesté; no lo hago. Pero si lo pudiera hacer lo haría, porque nunca me he podido explicar por qué un señor que forma parte de un sindicato patronal, no quiere que los obreros formen parte de un sindicato gremial obrero.

---

## ***Yunque y martillo***

### ***27 de agosto. En una escuela provincial, en Pergamino.***

Con verdadera emoción recibo y acepto esta espada que por ser la espada de la justicia social, no debió haber estado jamás separada del yunque y del martillo, que simbolizan el trabajo de la Patria. Ha llegado el día para la República en que será más necesario que nunca que estos instrumentos, que simbolizan la fuerza y la creación, estén indestructiblemente unidos.

---

## ***Resucitar***

Y si algún día, a algún ambicioso de allende los mares se le ocurrieran que ésta es tierra de conquista, lo resucitaríamos a San Martín, si fuera necesario, y volveríamos a resucitar con él a nuestros grandes para demostrar que para entrar en ella sería necesario matar primero a catorce millones de argentinos.

---

## ***El instrumento***

### ***31 de agosto.- Ante los delegados de todos los sindicatos obreros.***

Quien dice la verdad, difícilmente tendrá que volver atrás. La verdad es el único instrumento que permite marchar siempre adelante, pues el que no ha mentido no tendrá que inventar mentiras para cubrir las anteriores. Nosotros no hemos faltado a la verdad ni lo haremos.

---

### ***Mas allá***

*9 de septiembre.- Ante una concentración popular, en Parque de Mayo, de San Juan.*

Os aseguro que si de aquí fuera al cementerio habré dejado en la conciencia de los argentinos y en la conciencia de los obreros criollos las conquistas que hemos ganado y seguiremos ganando y no habrá fuerza capaz de quitar un solo ladrillo al edificio social que estamos construyendo. Si muero haré seguir mi espíritu velando sobre lo que yo considero que es la verdad de la hora. Y ningún argentino, por cobarde que sea, puede dar un paso atrás en lo resuelto.

---

### ***La mesa***

*21 de septiembre.- Con los empleados de Correos y Telecomunicaciones*

Cuando se me pidió el Estatuto del Empleado Civil yo hice llegar a la Liga Argentina de Empleados Públicos mis observaciones. Ese Estatuto, como todos, para ponerse en vigencia necesita tres puntos de apoyo: los empleados, el Estado y la Secretaría de Trabajo y Previsión. Estos tres puntos de apoyo son los únicos capaces de darle solidez a la estructuración de cualquier estatuto; porque por la misma razón de que así como una mesa no puede sostenerse con dos patas, sino que por lo menos necesita tres, cualquier estatuto no puede sostenerse en dos intereses contrapuestos, sino que necesita un tercero, imparcial, que pueda juzgar entre las justas aspiraciones de unos, las necesidades del otro y las necesidades o la conveniencia del Estado.

---

### ***Arma secreta***

*22 de septiembre.- Al hablar con un grupo de periodistas brasileños.*

Hace poco tiempo llegó al país un periodista brasileño. Llegó hasta el despacho del Ministerio de Guerra y me dijo:

—Coronel: en algunas partes del Brasil dicen que ustedes están haciendo fortificaciones sobre el río Uruguay.

Yo le contesté:

—¡Hombre, es la primera noticia que tengo!, pero, yo quiero que usted vaya a visitar nuestras “fortificaciones” en la frontera y vea todo lo que quiera, cuando lo quiera y durante el tiempo que quiera. Verá usted que no encontrará “fortificaciones” sino “fortalezas” constituídas por la extraordinaria unión y camaradería que existe entre los jefes y los oficiales brasileños y argentinos, para quienes no hay, en este momento, fronteras que los separen.

Efectivamente, hizo el viaje y a su regreso me mostró una fotografía en la que aparecía de pie sobre un pilar de la triangulación topográfica de Entre Ríos, diciéndome: “Esta es la fortificación”. Pero me trajo algo más interesante. El jefe del Regimiento 2 de Caballería, de Uruguayana, me mandó por su intermedio una botella de champaña brasileño con una dedicatoria que decía: “Le hago llegar al señor Ministro esta nueva arma secreta, con la cual comenzamos esta guerra de verdadera confraternidad entre los dos países”.

---

### ***Confianza***

*5 de octubre.- En el acto inaugural del Congreso Mutualista.*

No olvidéis, como se ha dicho, que “el poder viene de arriba y la confianza viene de abajo. No falta el poder cuando dura la confianza, y para que ésta viva siempre es necesaria la construcción continua”.

---

### ***Más orgulloso***

*15 de octubre.- Concentración popular en Junín.*

Yo, como argentino, estaría más orgulloso si fuéramos famosos en el mundo por la perfección de nuestros hombres que por la pureza de nuestros ganados.

---

### ***Trilogía morbosa***

La demagogia, la avaricia y el egoísmo, en una trilogía morbosa, comienzan su sistemática oposición a la obra política, económica y social de la Revolución. Ellos no pueden concebir que ésta sea una revolución que alcance también a los pobres, como si la justicia fuera un privilegio de la fortuna.

---

## ***Martín Fierro***

*22 de octubre.- En la Municipalidad de San Isidro.*

Es simbólico para mí que con la bienvenida que termina de darme el señor comisionado de San Isidro, hayan querido obsequiarme con nuestro gran poema criollo, el Martín Fierro.

Martín Fierro es el símbolo de la hora presente. José Hernández cantó las necesidades del pueblo que vive adherido a la tierra. Todavía no se ha cumplido para el pueblo argentino la invocación de grandeza y de justicia que le Martín Fierro enseña. Nosotros hemos de tomar de él ese ideal ya cantado para llevarlo puntualmente a la ejecución a fin de que se borren para siempre los males que él cantó, “no para mal de ninguno - sino para bien de todos”.

Nosotros, criollos, profundamente criollos, no tenemos otra aspiración que la de Martín Fierro. Y hemos de cumplirla con su propio consejo, haciendo lo que había dicho en los primeros versos.

“De naides sigo el ejemplo;  
naide a dirigirme viene;  
yo digo cuanto conviene,  
y el qu’ en tal güella se planta,  
debe cantar “cuando canta

---

## ***Ellos y nosotros***

*25 de octubre.- Con el pueblo de Junín.*

El eminente profesor y juriconsulto, Dr. Bielsa, al referirse a este espécimen político, que llama el cacique en la función pública, dice: “pan y circo es hoy como en las postrimerías de la República Romana, lo que se da al pueblo, aunque con menos generosidad: quinielas (fuente de abundante coima oficial), prostitución (que también da pintaza), y en las fiestas, alcohol, taba y monte”. Y ellos dicen que para detener nuestra política social, que hacemos demagogia en las masas obreras, cuando defendemos sus derechos de vivir con dignidad de argentinos.

---

## ***Pascal***

*26 de octubre.- Acto inaugural del Consejo Nacional de Estadística y Censos.*

El Estado, o sea la Nación jurídicamente organizada, debe responder a los fines de la ley de la continuidad histórica y a la concepción de Pascal, de que “la humanidad es como un solo hombre, que siempre va aprendiendo”.

---

## ***Aristóteles***

Desde ya queremos sentar un principio de gobierno que nadie podrá discutir, porque hace la escuela misma de la democracia y es la base de todas las constituciones democráticas a lo largo de los siglos. Su raíz se encuentra en el filósofo máximo de la democracia, 380 años antes de Jesucristo: Aristóteles, que en su libro La Política, sostiene la necesidad de que el interés individual ceda al bienestar de la comunidad. Esta es la primordial y fundamental, en tanto que la familia y los individuos derivan de ella. El todo ha de considerarse necesariamente como fundamento de las partes; y en consecuencia, no cabe discutir la soberanía y prioridad del Estado.

---

## ***Alberdi***

Alberdi, con su talento indiscutido, concibió la expresión: “Gobernar es poblar”; pero nosotros, hombres de 1944, debemos darle modernización asegurando por la estadística que gobernar es crear nuevas riquezas, gobernar es prever, gobernar es educar u orientar, gobernar es construir, gobernar es permanentemente superación, gobernar es preservar y prolongar las tradiciones; gobernar es hacer que la Argentina sea para los argentinos.

---

## ***Sarmiento***

A la vez ha de actualizarse científicamente la expresión de Sarmiento: “Hacer las cosas, aunque sea mal; pero hacerlas”. Es concepto de gobierno aceptable en su época, cuando la estadigrafía no era la base del acto político, no dejaba de tener su fin práctico, aún cuando tal criterio terminó en las consecuencias de la quiebra nacional de 1890. Hoy no es posible gobernar con tal concepción de gobierno.

---

## ***Wilson***

El ex presidente Wilson en uno de sus discursos de su campaña presidencial, dice: “Quien no sabe prever consecuencias, no puede gobernar de modo que redunde en beneficio de la Nación”. Y nosotros preguntamos: ¿Cómo poderlo hacer sin datos fehacientes como hasta ahora?

Hoy la ciencia va en auxilio del estadista por medio de la estadigrafía, siendo ésta la razón por la cual nos hallamos congregados en este solemne acto.

---

## ***No a una máquina***

La estadigrafía permite demostrar si el pueblo ha sido elevado a la alta función de Estado, y por ello, el gobierno llega al seno mismo del pueblo en cumplimiento de una democracia integral. “El gobierno no es un conjunto de fuerzas ciegas, dice Wilson, sino un grupo de hombres con funciones diferenciadas, aunque con una miseria fatal. No es posible la prosperidad de un gobierno sin la íntima coordinación con los órganos de la acción y de la vida. Esto no es una teoría, sino un hecho que se impone con toda la fuerza de la realidad, láncense las teorías que se quiera..., porque una nación es una cosa viviente, no una máquina”.

---

## ***Ward***

“La producción es una empresa individual y relativamente sencilla, dice Lester Ward, mientras que la distribución, no en el sentido económico sino en el sociológico, es altamente compleja. La producción es el resultado del ingenio individual, aplicado a las fuerzas físicas y vitales de la naturaleza; la distribución debe ser el resultado del ingenio colectivo aplicado a las fuerzas sociales. La mayor parte de la llamada superproducción es sencillamente el entorpecimiento de las vías de distribución. El problema de la ciencia social consiste en despejar esas vías y dejar que los productos fluyan libremente hacia donde los atraigan las necesidades humanas. El sociólogo lo cree posible mediante el ingenio y la mecánica social”. De modo, señores, que para Ward, la sociología se refiere exclusivamente al destino de la riqueza; pero para ello es necesario que su base sustentadora sea la estadística.

No basarnos sólo en el “buen sentido” del cual nos habla Descartes en su Discurso del Método, dándole como “la cosa del mundo mejor repartida”, cuando en realidad es lo más difícil de hallar en el hombre.

---

## ***Duprat***

Ya en 1913, como ejemplo de rotura de solidaridad, un distinguido profesor de filosofía en el Liceo de Rochefort, el doctor Duprat, en su Tratado de la solidaridad social, dice: “El formidable poder de las grandes empresas capitalistas, federadas bajo la forma de trusts, deben atraer la atención de los legisladores sobre las medidas conducentes a remediar una especie de tiranía plutocrática. Los trusts tienden, fatalmente, a buscar el monopolio en una de las ramas de la producción humana, a arruinar todas las empresas que no pueden absorber, a destruir, por tanto la libre cooperación”.

---

## ***Mazcarella***

Un eminente investigador de los tipos sociales, el profesor José Mazcarella, que ha divulgado los trabajos que al respecto realizó de 1875 a 1905 el juez Post, de la ciudad de Bremen, divide los tipos jurídicos de la Historia del Derecho en la siguiente forma: tipo gentilicio, o de vida nómada (de solidaridad gentilicia) que basa su estructura jurídica en la sangre; tipo territorial, o de vida sedentaria, sobre un territorio, de un tipo jurídico evolucionado con respecto al gentilicio en el sentido de que el territorio es el dominio colectivo de todos los grupos familiares que componen la agremiación territorial; tipo señorial, o de protección del amo respecto al siervo (mediante la subordinación del siervo al señor, cuyo origen está en la guerra) y su expresión máxima surge en el feudalismo. El cuarto tipo es el tipo corporativo, surgido de la Revolución Francesa, aun cuando pretendió destruirlo, teniendo por sujeto al individuo. La característica de este sistema jurídico es la libertad contractual, con un simple campo de acción para el negocio jurídico. Por este sistema, el individuo es responsable de sus actos.

---

## ***Gourmont***

No temamos la expresión de Remy de Gourmont: “Lo que hay de terrible cuando uno busca la verdad, es que se la encuentra”. Ella puede ser doble realidad mediante la estadística.

---

## **Conclusión**

Es necesario notar que Alberdi, ya con anterioridad, nos decía en materia legislativa: “No nos vistamos de prestado; legislemos para nuestro medio social”.

---

### **“¿Qué guardas para ti?”**

*10 de noviembre. - Al iniciarse las obras del Policlínico para Ferrovianos.*

Cuenta Plutarco que al partir Alejandro el Grande para la conquista de Asia, había repartido entre sus amigos todas sus riquezas; y cuando su viejo general Parmenio le preguntó: “¿Qué guardas para ti?”, contestó Alejandro: “Para mí, guardo la esperanza”.

Alejandro el Grande tenía razón. Una de las fuerzas más formidables de los pueblos es la esperanza.

---

## **El aire de los hombres libres**

*30 de noviembre.- En el Prado Español, de un Andrés de Gibes.*

El que ha nacido en esta provincia ostenta un insigne honor. Cuando al general Juan Lavalle, en la mesa de Bolívar, le preguntaron de dónde era, contestó: “Soy de Buenos Aires” y Bolívar le replicó: “Se conoce por el aire altanero con que ha contestado”. Lavalle agregó: “Es el aire de los hombres libres”.

---

## **Evolución**

*17 de noviembre.- Después de unas maniobras militares.*

Los ejércitos, como todos los organismos, evolucionan con el tiempo. Detener la evolución es matar cualquier organismo, porque la ley de la vida en la evolución, tanto en los organismos de los hombres y de los animales, como en los grandes organismos estatales. Las leyes militares deben evolucionar de acuerdo con la evolución del ejército porque son su fundamento orgánico.

---

## **Encontrarnos**

*26 de noviembre.- Con motivo del primer aniversario de la Secretaría de Trabajo y Previsión.*

¡Ved, pues, si es ardua la labor de recuperación que resta por hacer! ¡Tenemos que encontrarnos a nosotros mismos con el mismo fervor unánime del alumbramiento de la Patria! Retornando a la fe inicial de nuestro destino histórico debemos recobrar esta misma unidad de destino de todos los argentinos.

---

## **La tierra**

*4 de diciembre.- Dirigiéndose a 250.000 empleados y obreros.*

El problema de la tierra debe ser encarado en serio, pues la ley 12.636 es una irrisión y un escarnio más al pobre chacarero. El problema argentino está en la tierra: “Dad al chacarero una roca en propiedad y él os devolverá un jardín: dad al chacarero un jardín en arrendamiento y él os devolverá una roca”.

La tierra no debe ser un bien de renta sino un instrumento de producción.

La tierra debe ser del que la trabaja y no del que vive consumiendo sin producir a expensas del que la labora.

---

## **Petróleo**

*6 de diciembre.- De una transmisión radial.*

¡Yacimientos Petrolíferos Fiscales es un triunfo del trabajo argentino! Surgió hace un cuarto de siglo del esfuerzo casi quimérico de unos hombres alucinados que perforaron más con las manos que con los trépanos el duro subsuelo patagónico, para arrancarle el torrente de oro negro que movilizaría nuestras industrias y nuestros transportes. Ni la sed, ni el frío, ni el azote permanente de los vientos del Atlántico lograron detener su esfuerzo, ni paralizar su voluntad. Las torres metálicas comenzaron a poblar entonces las planicies heladas, a erguirse en la maraña de las selvas del norte o a aferrarse en el granito de las estribaciones cordilleranas, como el símbolo de una Nueva Argentina, que clavaba en el subsuelo patrio la bandera de su independencia económica.

---

## **¿Dónde?**

*9 de diciembre.- Día del Reservista.*

Si en esta oportunidad, como en los días de Mayo, alguien preguntara: “¿Dónde está el pueblo?”, habría que mostrarles esas filas inhumane de reservistas, de gallardos ciudadanos, marcialmente erguidos, mujeres, ancianos y jóvenes, con su insignia respectiva y el birrete de soldado bien calado sobre la cabeza canosa o la cabellera reluciente. Y si cambiando la pregunta se interrogase; “¿Dónde está el Ejército”?, habría que volver a mostrarle esa multitud representativa de las clases sociales, donde el universitario se une al obrero, el comerciante al empleado, el artista al menestral, el pobre al rico, el joven al anciano y el hijo del inmigrante al descendiente de una familia patricia. Todos distintos, todos diversos, pero unidos todos en el común ideal de servir y honrar el nombre argentino.

---

### ***Sentir lo ajeno.***

*9 de diciembre.- Comida con los Empleados de Comercio.*

¡Qué bella sería la vida si todos sintiéramos el mal de los demás; si la desgracia ajena nos alcanzase un poco como la propia desgracia; si la aflicción, la miseria o el dolor de los demás produjesen la desazón y el dolor en nuestro propio corazón!

---

### ***Los políticos***

*15 de diciembre.- Al constituirse el Directorio del Instituto Nacional de Previsión Social.*

El falso político se beneficia con todo, porque se sirve de los cargos públicos. El político auténtico es el estadista que sólo se preocupa por los fines perseguidos por el Estado y toma la función civil de gobernar como una carga pública.

---

### ***Pueblo***

*26 de diciembre.- De una entrevista concebida a periodistas chilenos.*

Estamos haciendo un gobierno del pueblo... Precisamente no hace cinco minutos que termino de hablar con un hombre que va a ocupar un alto cargo; es un hombre modesto, ha sido obrero apuntador en un ferrocarril. Ha estudiado y se ha recibido de abogado. Es un joven de talento; ahora ocupará un puesto muy alto. Me acaba de expresar: “Me jugaré la vida por esto”. En otra situación jamás hubiera podido ocupar un cargo de esta naturaleza.

¡Cómo me habría gustado que ustedes lo escucharan!

---

### ***Destino***

Un periodista

—Se habla de una campaña presidencial en su favor...

Coronel Perón

—Es la primera noticia que tengo...

Un periodista

—¿Pero usted se siente dispuesto para gobernar la República?

Coronel Perón

—Si no hubiese otro remedio. En estas cosas, soy de los que sostienen que no hay hombre que escape a su destino. Si el destino me fuerza...; pero tendrán que pedirme; yo no voy a dar un paso.

---

### ***Fronteras***

Un periodista

—¿Qué opinión tiene sobre la frontera con Chile?

Coronel Perón

—Yo no soy partidario de las fronteras libres. Yo soy partidario de que Argentina y Chile no tengan fronteras.

---

**Tal vez**

*31 de diciembre.- Mensaje al Pueblo de la República.*

Mucho queda por hacer y todos comprendemos la magnitud de la tarea. Acaso sea necesario acudir al recuerdo de nuestros primeros estadistas para conmover, con sus palabras, la sensibilidad de quienes, todavía, no han abierto su corazón a la ansiedad colectiva de justicia para todos. Pero tal vez el pueblo, siguiendo el consejo de San Martín, ya haya aprendido a distinguir “entre los que trabajan por su salud y los que meditan en su ruina”.

1945

---

**Condiciones fundamentales**

*12 de enero.- En Asunción.*

En mi concepto, los hombres de gobierno han de reunir dos condiciones fundamentales; ser hombres de talento y ser hombres virtuosos.

---

**Cimientos**

*20 de febrero.- Reunión plenaria de la Comisión Redactora del Estatuto del Operador Radiotelegráfico.*

Estructurar las distintas actividades representa en las naciones nuevas, echar los cimientos que han de asegurar un porvenir, que Dios quiera sea libre y glorioso como nuestro pasado.

---

**Cosas curiosas**

*27 de enero.- Con los ferroviarios, en Villa Lynch.*

A los gobernantes se nos propone a menudo cosas excesivamente curiosas. Yo sé de esas proposiciones. Pero yo he de seguir respondiendo con dignidad, porque no deseo enriquecerme ya que cuento con lo suficiente para vivir modestamente y mi felicidad descansa, no en lo que pueda ambicionarse inútilmente, sino en lo esencial para llevar una vida tranquila y digna.

---

**Rusia existe**

*28 de febrero.- “La Nación”, pág. 7.*

“... y al preguntársele si eran exactas las declaraciones que se le atribuyen en cuanto a la reanudación de relaciones con Rusia, el coronel Perón manifestó que él no había hecho tal manifestación, pero añadió que algún día tendremos que saber que Rusia existe, máxime con lo que está ocurriendo...”

---

**Marcado el camino**

*3 de marzo.- Ante ferroviarios del antiguo F.C. Midland.*

La Revolución tiene en su postulado un símbolo, el símbolo de los hombres nuevos, de los hombres jóvenes. Han de despedirse para siempre muchos viejos que delinquieron en el manejo de la cosa pública, porque éstos no volverán. Tienen marcado el camino: de donde están, a su casa, y de su casa, al cementerio; pero jamás a la cosa pública.

---

**Prójimos**

*14 de marzo.- Ante obreros municipales.*

Yo soy de los hombres que piensan que el que gobierna ha de tener en su alma el sentido innato de la justicia. Sin esa condición ningún hombre puede hacer buen gobierno. Y debe tener en su corazón el amor al prójimo y en particular al trabajador, que es de los prójimos el que necesita y merece más amor.

---

**Un solo objetivo**

*17 de marzo.- Reunión Nacional de Municipios*

¡Gloriosos tiempo de la Esparta de Licurgo!

El problema demográfico de todos los tiempos: la ciudad y el campo.

Un solo problema: el de la Nación. Un solo objetivo: su grandeza.

El arte de gobernar se ha caracterizado en todas las épocas de los países cultos por la elegancia con que han sabido armonizarse las normas clásicas del derecho con la mutable y efímera realidad del vivir cotidiano.

---

### ***No hay “levantate y anda”***

*20 de marzo.- Acto organizado por la Asociación Bancaria, en el teatro San Martín.*

Es indudable que esgrimimos la verdad en lucha franca frente a la falsedad, a la calumnia y a la injuria agazapada detrás del anónimo. Los que se han decidido a salvar al país de las garras voraces de los explotadores, para defender a los hombres de trabajo, son tildados hoy de “colaboracionistas”. Algunos de esos señores que hablan de “colaboracionismo” suelen hacerme llegar, varias veces por semana y por interpósitas personas, un pedido de audiencia privada; pero no seré yo quien les dé el “levántate y anda” que necesitan para seguir viviendo.

---

### ***Algún día***

Algún día las generaciones de argentinos podrán, como en el caso del ilustre Sarmiento, saber con qué clase de gente hemos tenido que vernósla.

---

### ***Espíritu***

*20 de abril.- Inauguración del Congreso de Telecomunicaciones.*

Los materialistas de la Historia, como todos los espíritus unilaterales creyeron en su hora que los conflictos bélicos que vienen agotando a la humanidad tenían su íntima y su última razón de ser en insalvables divergencias o disensiones económicas. Si eso fuera cierto, Grecia, la Grecia inmortal de Platón y de Pericles, habría sucumbido en Maratón y en Salamina. Roma habría sido presa fácil de Cartago, y las Naciones Unidas se habrían rendido al invasor que depredaba y arrasaba sus ciudades y habrían depuesto las armas ante el empuje victorioso de los agresores. Afortunadamente, por encima de estas ficciones, se levanta siempre el sol del espíritu, eterna fuente de luz y de vida porque en él se refugian los sentimientos más excelsos y las aspiraciones más desinteresadas.

---

### ***Roosevelt***

*25 de abril.- En el Instituto Económico Interamericano, el Día de las Américas.*

Yo no sabría expresaros con palabras más certeras que las utilizadas por el presidente Roosevelt cuando contestaba los ataques, que, desde ángulos diametralmente opuestos, le dirigían sus adversarios. Decía así: “Ciertas personas timoratas, a quienes asusta el progreso, tratan de calificar con palabras nuevas y exóticas la obra que realizamos. A veces la tildan de fascismo, otras veces de comunismo, otras de intervencionismo o de socialismo. Buscan así hacer parecer difícil y teórico algo que es, en realidad, sencillo y práctico.

“Soy partidario de las explicaciones concretas y de la conducta práctica. Estoy convencido de que la obra que hoy ejecutamos es la consecuencia lógica de la política tradicional de nuestro pueblo, la realización de antiguas y probadas concepciones americanas.

“Permitidme un ejemplo sencillo. Este verano, mientras dure mi ausencia de Washington, se iniciarán trabajos de renovación y ampliación en la Casa Blanca. Los arquitectos han hecho planos para agregar nuevas habitaciones al edificio actual, que tiene un solo piso y es muy pequeño. Aprovechamos esto para hacer construir cañerías modernas para agua y electricidad e instalar un sistema moderno de ventilación que nos permita trabajar en oficinas frescas durante los calurosos veranos de Washington. Pero la arquitectura del antiguo edificio administrativo de la presidencia subsistirá. Las líneas armoniosas de la Casa Blanca son obra de los constructores de los primeros años de la República. La sencilla y fuerte estructura de este edificio resiste victoriosamente a todas las pruebas de la ciencia moderna. No obstante, las necesidades de la administración moderna nos obligan a reorganizar y reconstruir dentro de este cuadro magnífico.

“Si yo prestara oído a ciertos profetas actuales, no me decidiría a ejecutar estas reformas. Temería que, durante mi ausencia, los arquitectos me edificaran una extraña torre gótica, una fábrica, o una copia del Kremlin o del palacio de Postdam.

“Yo no experimento esos temores. Los arquitectos son personas de buen sentido cuyo gusto artístico está de acuerdo con las ideas americanas. Saben que las reglas de la belleza y la propia necesidad exigen que las nuevas

construcciones estén en armonía con las líneas fundamentales del antiguo edificio. Esta combinación acertada de lo antiguo y lo nuevo es la característica del progreso ordenado y pacífico, no sólo de la construcción de edificios, sino también en el modo de gobernar”.

Quien con tanta fe llevaba adelante su obra, debió sentir conmovidas todas las fibras de su sensibilidad cuando la Suprema Corte de Justicia de su país declaró nulos los 750 códigos industriales, invalidando la fijación de salarios y horas de trabajo que autorizaba la ley de rehabilitación nacional de las industrias. La Corte encontró inconstitucional la forma aunque reconoció que la meta de la ley era nada menos que la restauración nacional. Dramático problema constituye para la conciencia de los custodios del derecho tener que decidirse entre el estricto precepto escrito y la candente realidad que ha forjado un derecho subjetivo que, ignorarlo o desconocerlo, puede producir graves convulsiones en la vida económica, social y espiritual de una nación.

---

### ***¡Bendita execración!***

*26 de abril.- Al clausurar el Primer Congreso Panamericano de Telecomunicaciones.*

Yo he removido este estado de cosas y si por haber salido en defensa de los hombres que trabajan, mi nombre ha de ser execrado por los que vivían felices con la infelicidad de cuantos contribuían a levantar e incrementar sus fortunas, ¡bendigo a Dios por haberme hecho acreedor a tal execración!

---

### ***Desastre***

*1° de mayo.- Con motivo de la celebración de día de los Trabajadores.*

En esta trayectoria que me he trazado para orientar el ordenamiento económico social argentino, no hay bandazos hacia la derecha ni hacia la izquierda. Hay el propósito firme de evitar que la nave del Estado encalle en un banco de egoísmos o en un banco de odios, porque el desastre sería idéntico.

---

### ***Parecería..., pero no***

Termina la nota patronal recordando que “durante 25 años desde la semana trágica de enero de 1919, el país ha vivido dentro de una casi perfecta tranquilidad social”. Parecerían reclamar una nueva “semana trágica” para asegurarles otros 25 años de tranquilidad.

Este gobierno no lo hará. No asegurará ni 25 años ni 25 días de tranquilidad a los capitalistas siguiendo el ejemplo doloroso de la semana de enero de 1919, pues la sangre de los trabajadores sacrificados entonces, no debe refrescarse con nuevos actos de injustificada violencia oficial.

---

### ***En cada barrio***

*20 de junio.- Al inaugurar la Biblioteca Juan Perón en Parque Patricios.*

Entre las obras de los hombres hay una que no puede ser nunca mala: es la fundación de una biblioteca. Y eso especialmente ocurre en nuestro país, donde tanta falta hace la alimentación intelectual y espiritual que ha de llevarnos en lo futuro a ser una gran nación. En cada barrio debería existir una biblioteca, donde los hombres pudieran reunirse, lejos de las pasiones de la vida, para nutrir su espíritu.

---

### ***El precio***

*2 de julio.- A los empleados de las Compañías de Seguros y Capitalización de Ahorros.*

Frente a las amarguras de la vida que el mandatario debe arrostrar, entre calumnias, infamias y mentiras, se alzan estos oasis de gente humilde que tiene un corazón para sentir en vez de un bolsillo para acumular. Cada hombre tiene su precio. “Ellos” han demostrado tenerlo en metálico. Nosotros demostraremos tener un precio en sentimiento.

---

### ***De todos...***

*11 de julio.- Comida de camaradería con los Suboficiales de Aeronáutica.*

Por eso, ensancha el corazón leer ese lema que dice tanto para bien de la Patria y para bien de las fuerzas armadas: “La abnegación y el esfuerzo en la Aeronáutica no deben ser de unos, sino de todos”. Yo agregaría que la abnegación y el esfuerzo no deben ser de algunos, sino que necesariamente deben ser también de todos.

---

**Gaicho**

*20 de julio.- A la Asociación de Empleados de Molinos Harineros.*

Quienes han tenido el excelente gusto de elegir la imagen de nuestro gaicho para traducir los sentimientos de mi espíritu, no podían haber estado más acertados. He nacido en la pampa y tengo el extraordinario orgullo de sentir dentro de mí, algo de ese gaicho legendario que luchó por nosotros.

---

**Perón y la causa de Perón**

*31 de julio.- Clausura del Congreso de Panaderos.*

Oigo muchas veces entre mis amigos obreros cierta insinuación: “Perón no es un funcionario que vaya detrás de ninguna prebenda. Es un hombre que está detrás de una causa y solamente le interesa esa causa. Las demás no le importan, y ha de servir a esa causa desde la función pública, desde el llano o desde la calle, pero la ha de servir siempre”.

---

**Paz social**

*8 de agosto.- Conferencia inaugurando el ciclo organizado por el Consejo Agrario Nacional.*

Es verdad que el pueblo posee una insospechada capacidad para soportar el sufrimiento, al punto de que para provocar una ligera reacción es necesario verter toneladas de injusticia en el platillo de la indignación popular. Esto lo saben los poderosos; y ellos saben, también, que es tarea fácil conseguir la paz social para la cual no se requiere una justicia estricta, de perfección absoluta. Basta con un poco de medida en el desenfreno de la fuerza y del privilegio.

---

**Futuro soñado**

*11 de agosto.- En la Plaza Alsina, de Avellaneda.*

Soñamos con un futuro donde cada argentino ha de poner su esfuerzo para hacer más grande, más rica y más feliz a esta tierra. Soñamos con un futuro en el que no haya ninguno que esté consumiendo sin producir, por lo menos, lo que él mismo consume.

---

**Dos bandos**

*20 de agosto.- Ante los encargados de casas de renta.*

Podemos decir hoy que el problema está planteado entre dos grandes bandos: los que luchan aferrándose a su dinero y los que luchan por dar a sus hijos el pan para el cuerpo y para su espíritu. El panorama es sumamente aleccionador. El pueblo que trabaja y que sufre realiza su labor ordenada y tranquilamente mientras que los que quieren defender sus riquezas, muchas veces mal habidas, lanzan a la calle sus instrumentos pagos y organizados.

---

**Sin precio**

*12 de agosto.- En la Secretaría de Trabajo, ante una delegación de obreros ladrilleros.*

Yo no tendría en ese momento ningún problema de política interna si me hubiera entregado a los intereses que muchas veces me han solicitado. A mi despacho me han llegado toda clase de proposiciones que se puedan imaginar, pero he preferido luchar y seguir por la maraña para cumplir con mi obligación para con el país con lealtad y con honor. Y no habrá precio suficientemente grande que me pueda comprar en el futuro.

---

**De pie**

*24 de agosto.- Con Obreros y Empleados del Estado, en el teatro Marconi.*

Esperamos tranquilos el juicio de los tiempos, seguros de que procediendo bien hemos de enfrentar la crítica de pie.

---

**Sentir**

*25 de agosto.- Ante empleados del Banco de la Nación, en el restaurante Babilonia.*

El problema argentino no sólo hay que penetrarlo, sino que es menester sentirlo y solamente pueden sentirlo los verdaderos patriotas, a quienes el tiempo no haya marchitado el corazón ni las tentaciones les hayan sumido en la ruindad de una entrega.

---

### ***¡Cuidado!***

*28 de agosto. Mensaje a los estudiantes*

Políticos oscuros, que se intuyen desplazados definitivamente del escenario nacional, están agazapados, planean e impulsan todo un movimiento de resistencia, al que bregan por sumar vuestros impulsos generosos, en un juego que intentan llevar hasta la avanzada armada, buscando su propia perdición.

Serenamente y para vuestro bien os digo: ¡tened cuidado, no les hagáis el juego!

---

### ***Nosotros; ellos***

*5 de septiembre.- Ante delegados del Congreso de Empleados de Comercio, en la Secretaría de Trabajo.*

En estos momentos parece que las fuerzas que los combaten a ustedes y que nos combaten a nosotros son las mismas. Tenemos un enemigo común, pero llevamos una enorme ventaja: nosotros estamos con la verdad y ellos están con la ambición del lucro y la avaricia.

---

### ***Homenajes***

*7 de septiembre.- En el banquete de la Cámara de Productores y Comerciantes de Papa.*

Creo ser la causa de un inmerecido homenaje. Inmerecido porque no creo que los homenajes cuadren a los funcionarios que tienen la obligación de cumplir con su deber. Entiendo que todos estamos empeñados en el mismo esfuerzo para el bien del país; los que producen, los que comercializan y los que consumimos. Lo único que necesitamos es que poco a poco vayan desapareciendo aquellos que consumen sin producir.

---

### ***Horas de lucha***

*12 de septiembre.- En la Secretaría de Trabajo con la Unión Tranviarios.*

El país vive horas de lucha. Vivimos tiempos para hombres guapos, no para cobardes. Cada uno ha de defender sus derechos, si es ciudadano libre dentro de esta república libre, sin interferencias de ninguna clase. Y hemos de asentir en que para ser libre lo primero es sentirse libre, y lo segundo defender la libertad para todos los medios.

---

### ***Con la vida***

*22 de septiembre.- Mensaje radial a los trabajadores de Salta.*

Los hombres deben defender lo conquistado como su propia vida, porque ello representa la tranquilidad y el futuro de sus hijos y de sus nietos. Deben también unirse y definirse para realizar los planes de la Secretaría de Trabajo y Previsión. Los trabajadores del campo y las ciudades han de unirse para vencer a la oligarquía. Propugnamos el campo propio. La tierra debe ser del que la trabaja y no del que la explota. Ello lo hará la reforma agraria ya iniciada. El obrero industrial y comercial, como el obrero campesino, deben obtener todas las mejoras de nuestro plan. Para ello deben unirse con la Secretaría de Trabajo y Previsión y, juntos todos, cortaremos una a una las numerosas cabezas de la serpiente que nos amenaza. O cae la oligarquía o caemos nosotros. Ese es el dilema.

---

### ***El dilema***

*24 de septiembre.- En la Secretaría de Trabajo, con la Unión de Obreros de la Industria Maderera.*

Todas nuestras reformas son atacadas por los terratenientes, por la oligarquía representada por las fuerzas vivas de la industria, del comercio y de una parte de la producción, sobre todo de la ganadería. Frente a ellos nosotros estamos librando una verdadera guerra, que yo he clasificado claramente. El dilema se resuelve así: la oligarquía cede y cae o caemos nosotros.

No hemos de dar un paso atrás y hemos de dar todavía muchos pasos adelante.

---

***Llegó la evolución***

*24 de septiembre.- En la Secretaría de Trabajo, con los Obreros Metalúrgicos.*

Es necesario que los trabajadores penetren este problema y comprendan la evolución que viene produciéndose, porque si así no lo hicieran, si se colocaran contra la corriente, ésta ha de envolverlos. Hay que seguir la evolución. Yo siempre digo que si el hombre pudiera correr a la velocidad de la bala, nadie sería muerto de un balazo. Con la evolución ocurre lo mismo. Si uno está detenido y viene la evolución, esta produce un golpe por inercia; pero si uno está en marcha cuando la evolución llega, el cataclismo no se produce.

Esto que trato de explicar con toda sinceridad es tan simple, tan absolutamente claro, y sin embargo no logro hacerlo entender a los señores de las fuerzas vivas. Esta es la razón por la cual estamos colocados ahora frente a estos señores.

---

***Sin espuelas***

*3 de octubre.- Ante una concentración de ferroviarios, en Remedios de Escalada.*

Nos hemos enrolado en una causa sana. Marchamos al ritmo de la evolución que el mundo señala. Por eso en el futuro seremos invencibles. Nuestra causa está ya ganada. Necesitamos que los trabajadores se mantengan unidos y fieles a su propia causa para consagrar definitivamente en los hechos esta victoria que en germen ya tenemos conquistada. No importa quién nos combata, ni las armas que emplee. Ello podrá prolongar la lucha, pero no ha de lograr impedir esa victoria que palpamos y que debemos cristalizar cualesquiera sean los inconvenientes que debamos vencer, porque tenemos la verdad por escudo, y quien marcha con la verdad -lo he dicho alguna vez- no necesita espuelas.